
 
 
 
Verbale della riunione del Consiglio Direttivo della Sisem del 23 maggio 2023 
 
La riunione del Consiglio Direttivo della Sisem si è tenuta il 23 maggio 2023 alle ore 18:00 tramite 
videoconferenza sulla piattaforma Microsoft Teams, con il seguente ordine del giorno: 
 
1) Ammissione nuovi soci. 
2) Aggiornamento in merito alle diverse iniziative Sisem in corso. 
3) Aggiornamento premi Sisem. 
4) Prime iniziative del direttivo in vista della prossima assemblea dei soci del 2024. 
5) Varie ed eventuali. 
 
Sono presenti i seguenti membri del Consiglio Direttivo: A. De Francesco, L. Lo Basso, G. Caravale, 
C. Cremonini, V. Lavenia, D. Carnevale, M. Ciotti, S. Bottari, G. Patisso. Assenti giustificati: N. 
Cusumano e A. Savelli. 
 
1) Il segretario prende la parola per elencare le candidature dei nuovi soci. Sono giunte le domande 
delle seguenti persone: Vittoria Vaccaro, Giulia Zanon e Valentina Dal Cin. Il consiglio approva 
all’unanimità. 
 
2) Il presidente prende la parola per sottolineare l’ottima riuscita delle due iniziative organizzate 
dalle commissioni presiedute da V. Lavenia e D. Carnevale che si sono svolte rispettivamente a 
Bologna e Napoli. Per quanto riguarda l’evento di Bologna, Vincenzo Lavenia propone di pubblicare 
i testi meritevoli sul sito www.storicamente.org a costo zero. Inoltre, Lavenia informa il direttivo in 
merito alla prossima iniziativa della commissione dottorati: sarà previsto uno nuovo seminario dal 
titolo “L’informazione in età moderna” che si svolgerà il 18 ottobre 2023 a Padova e sarà organizzato 
dai soci L. Biasori e G. Delogu. Riprende la parola il presidente per suggerire che anche l’iniziativa 
tenutasi a Napoli merita di essere riproposta per tenere aggiornati i soci in merito alle procedure 
previste dai diversi bandi europei. 
 
3) Il direttivo prende atto di alcune problematiche in rapporto ai premi Sisem consegnati a Catania 
e si ripromette di apportare delle migliorie. Inoltre, il presidente informa il direttivo in merito alle 
intenzioni manifestate dalla socia Lina Scalisi di consegnare nel 2024 il premio intitolato a Giuseppe 
Giarrizzo in occasione dell’assemblea Sisem di Milano. Su questo punto si apre una breve 
discussione anche in merito all’opportunità di cofinanziare lo stesso premio con euro 500. A tal 
proposito il direttivo chiede a S. Bottari di effettuare un censimento dei premi intitolati a storici 
dell’età moderna per meglio capire se il cofinanziamento sia possibile sia per il premio intitolato a 
Giarrizzo, sia per eventuali altre proposte. 
 
4) Il presidente riprende la parola per commentare l’assemblea di Catania. Successivamente, il 
presidente introduce il tema relativo all’organizzazione della prossima assemblea dei soci che si 
terrà a Milano nelle giornate comprese tra l’8 e il 10 febbraio 2024. L’assemblea, che prevede anche 



la presenza di “Attraverso la storia”, sarà organizzata in collaborazione tra l’Università di Milano e 
l’Università Cattolica sempre di Milano. Un primo incontro tra il presidente e il socio A. Bianchi, che 
ha permesso anche di smussare qualche incomprensione di fondo, ha dato il via all’organizzazione 
degli eventi previsti, che saranno gestiti in perfetta sinergia tra i due atenei. In generale 
l’organizzazione di “Attraverso la storia” sarà curata dai soci dell’Università Cattolica, mentre la 
parte riguardante più strettamente l’assemblea Sisem, comprese le votazioni per il rinnovo delle 
cariche, sarà curata dai soci dell’Università Statale. A tal proposito, il presidente propone che la 
lectio magistralis sia tenuta dal socio Vincenzo Ferrone e riguarderà il problema dei diritti umani in 
età moderna. Interviene Cinzia Cremonini per ringraziare il presidente per il lavoro fatto e per 
sottolineare che tutti i docenti di storia moderna della Cattolica si sono già messi a disposizione per 
collaborare. 
Il presidente informa che in occasione dell’assemblea sarà posta una targa in ricordo di Federico 
Chabod in collaborazione con l’Anpi. Inoltre, il presidente ricorda che probabilmente sarà stanziata 
dal Dipartimento di Studi storici per l’organizzazione dell’assemblea una somma congrua di 
cofinanziamento tale da garantire la riuscita della manifestazione. Infine, il presidente propone per 
la cena sociale la sede della Società Umanitaria di Milano. Interviene G. Patisso per mostrare 
apprezzamento per le proposte del presidente, ringraziandolo per il lavoro fatto. Si apre una breve 
discussione sulle date proposte. Il direttivo le approva all’unanimità. 
 
5) Nelle varie ed eventuali il segretario ricorda che va approvato il verbale dell’assemblea di Catania. 
Il direttivo approva all’unanimità. 
Il presidente interviene per manifestare l’intenzione di sostenere in maniera forte l’iniziativa di 
creare un dottorato nazionale in storia (dal medioevo all’età contemporanea), secondo la proposta 
suggerita a Catania dal socio M. Merluzzi. Su questo si apre una discussione dalla quale emerge da 
parte del direttivo il pieno sostegno all’iniziativa. 
 
La riunione termina alle ore 19.30 
 
 
Il segretario          Il presidente 


